

**ANALISIS YURIDIS TERHADAP PEMBUKTIAN
KESALAHAN TERDAKWA DENGAN
MENGUNAKAN *CIRCUMSTANCE EVIDENCE*
(BUKTI TAK LANGSUNG) SEBAGAI DASAR HAKIM
MENJATUHKAN PIDANA
(STUDI KASUS PUTUSAN MA NOMOR 498
K/PID/2017)**



SKRIPSI

**Diajukan Untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S.1)
Dalam Bidang Hukum Ekonomi Syariah (HES)**

Oleh:

UMMI KHOLIFAH
NIM. 2020710022

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS SYARIAH
PROGRAM STUDI HUKUM EKONOMI SYARIAH
TAHUN 2024**



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS SYARIAH

Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telepon (0291) 438818 Faksimile 441613
Email : akademik@iainkudus.ac.id; Website : www.iainkudus.ac.id



PERSETUJUAN PEMBIMBING

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Laporan saudara :

Nama : UMMI KHOLIFAH
NIM : 2020710022
Fakultas : Syariah
Program Studi : Hukum Ekonomi Syariah (Muamalah)
Judul : Analisis Yuridis Terhadap Pembuktian Kesalahan Terdakwa Dengan Menggunakan Circumstance evidence (Bukti Tak Langsung) Sebagai Dasar Hakim Menjatuhkan Pidana (studi kasus putusan MA 498K/PID/2017)

benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 26 Oktober 2023 sampai dengan 19 Desember 2023 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosyah.

Kudus, 21 Desember 2023



Luqman Nurhisam, M.S.I.
NIP. 198807082019031017



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA NEGERI KUDUS
FAKULTAS SYARIAH**

JL. Conge Ngembalrejo PO Box 51 Kudus 59322,
Telp (0291) 432677 Fax. (0291) 441613

PENGESAHAN MUNAQOSYAH

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara :

Nama /NIM : Ummi Kholifah/2020710022
Fakultas /Prodi : Syariah/Hukum Ekonomi Syariah
Judul Skripsi : “Analisis Yuridis Terhadap Pembuktian Kesalahan Terdakwa Dengan Menggunakan Circumstance Evidence (Bukti Tidak Langsung) Sebagai Dasar Hakim Menjatuhkan Pidana (Studi Kasus Putusan MA Nomor 498K/PID/2017)”

Telah diujikan pada tanggal **5 Januari 2024** dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Abdul Haris Na'im, S.Ag., M.H.</u> NIP. 197109071998021001 Ketua/Penguji I	9/1/2024	
<u>H. Fuad Riyadi, Lc, M.Ag.</u> NIP. 197609252006041002 Ketua/Penguji II	10/1/2024	
<u>Labib Nubahai, M.S.i.</u> NIP. 199205092022031004 Sekretaris Sidang	10/1/2024	
<u>Luqman Nurhisam, M.S.I.</u> NIP. 198807082019031017 Dosen Pembimbing	10/1/2024	
<u>Prof. Dr. Any Ismayawati, S.H., M.Hum.</u> NIP. 196505112000032001 Dekan Fakultas Syariah	10/1/2024	



PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, **Ummi Kholifah, NIM 2020710022** menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun;
 2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.
- Saya bersedia menerima sanksi apabila dikemudian hari ditemukan tidak benaran pernyataan saya ini.

Kudus, 14 Desember 2023

yang menyatakan,



UMMI KHOLIFAH
NIM 2020710022

MOTTO

" Hatiku Tenang Karena Mengetahui, Bahwa Apa Yang Melewatkanku Tidak Akan Pernah Menjadi Takdirku, Dan Apa Yang Ditakdirkan Untukku Tidak Akan Pernah Melewatkanku"
(Umar Bin Khattab)



PERSEMBAHAN

Alhamdulillah, segala puji syukur bagi Allah SWT yang telah menghadirkan orang- orang hebat di sekeliling saya yang selalu mendoakan dan memberikan semangat, sehingga skripsi ini dapat terselesaikan. Untuk karya sederhana ini saya persembahkan kepada:

1. Kedua Orang Tua saya, Bapak Sutrisno dan Ibu Sumber Sumarni yang selalu mendoakan, mendidik saya dari kecil, sehingga aku bisa tumbuh menjadi orang yang kuat dan mandiri
2. Kedua kakak saya, M. Rifai dan Noor Faizah yang selalu mendukung dan mendoakan serta telah meridhoi di setiap langkah saya.
3. Dosen pembimbing skripsi, bapak Luqman Nurhisam, M.S.I yang dengan ikhlas selalu membimbing dan mengarahkan saya dalam menyelesaikan skripsi ini
4. Temanku Alfin kasanah dan keluarganya, saya ingin mengucapkan terima kasih karena telah begitu baik, saya berhasil mengatasi semua tantangan ini hanya karenamu. Dan sekarang saya memiliki harapan untuk masa depan yang lebih baik
5. Ahmad zain alfian karena telah menyediakan pundak untuk menangis dan memberi bantuan saat aku membutuhkannya
6. Sahabat- sahabatku dan orang- orang terdekatku yang selalu ada di saat dibutuhkan, yang selalu memberikan semangat, doa dan dukungan dalam penyelesaian skripsi ini dengan baik
7. Teman- teman Hukum Ekonomi Syariah kelas A angkatan 2020 yang telah memberikan banyak cerita yang berarti selama masa- masa kuliah di IAIN Kudus dan saling mendukung dalam menyelesaikan skripsi ini
8. Berbagai pihak yang turut membantu, memberikan dukungan serta doa kepada penulis yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu. Terima kasih untuk semuanya, saya persembahkan skripsi ini untuk kalian semua.

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Berdasarkan Surat Keputusan Bersama Menteri Agama dan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia (Nomor 158/1987)

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	Ṣ/ṣ	م	M/m	أ	A/a
ث	Ṣ/s	ض	Ḍ/ḍ	ن	N/n	إ	I/i
ج	J/j	ط	T/t	و	W/w	أ	U/u
ح	H/h	ظ	Z/z	هـ	H/h	Mādd	
خ	Kh/kh	ع awal	'A/a'	ء akhir	A'/a'	بَا	Bā
د	D/d	ع akhir	A'/a'	ء awal	A/a	بِي	Bī
ذ	Z/z	غ	G/g	ي	Y/y	بُو	Bū
ر	R/r	ف	F/f	Tasyfīd		Yā' nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أَب	abb	فَلَكَيْ	Falakiy
س	S/s	ك	K/k	رَب	rabb	عَالَمِي	'ālamīy
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waqf		أل		Vokal Rangkap	
قَرَع	qara'a	الْفُرُوعُ	al-furū'	القَمَرُ	al-qamar	غَيْرِي	gairī
قَرَأَ	qara'a	القَضَاءُ	al-qaḍā'	الشَّمْسُ	al-syams	شَيْئُ	syai'un
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Tā' Marbūjah	
جَمَالُ الدِّينِ	Jamāluddīn	جَمَالُ الدِّينِ	Jamāl al-Dīn	سَاعَةٌ	sā'ah		

KATA PENGANTAR

Alhamdulillah Maha Suci Allah SWT dengan segala keagungan dan kebesaran-Nya yang telah melimpahkan rahmat, taufiq, hidayah serta inayah-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan penyusunan Skripsi yang berjudul “Analisis Yuridis Terhadap Pembuktian Kesalahan Terdakwa Dengan Menggunakan Circumstance Evidence (Bukti Tak Langsung) Sebagai Dasar Hakim Menjatuhkan Pidana (Studi Kasus Putusan MA 498 K/PID/2017)”. Penyusunan skripsi ini merupakan langkah awal untuk memenuhi salah satu syarat dalam menyelesaikan pendidikan di Institut Agama Islam Negeri Kudus, Program (S1) Studi Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syariah. Saya sebagai penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak mungkin terselesaikan tanpa adanya dukungan, saran, bimbingan, serta doa dari berbagai pihak selama penyusunan skripsi.

Sholawat serta salam senantiasa tercurahkan kepada junjungan kita Nabi Muhammad SAW, keluarga dan para sahabatnya yang telah memberikan petunjuk kebenaran kepada seluruh umat manusia yaitu Ad-Dinul Islam yang kita harapkan Syafaatnya di dunia dan akhirat. Dengan segala kerendahan hati penulis mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah memberikan, bimbingan, bantuan, arahan serta motivasi kepada penulis. Ucapan terima kasih penulis sampaikan kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Abdurrahman Kasdi, Lc. MA., selaku Rektor Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus yang telah merestui penulisan skripsi ini.
2. Ibu Prof. Dr. Any Ismayawati, S.H., M.Hum. selaku dekan Fakultas Syariah IAIN Kudus yang telah memberikan arahan tentang penulisan skripsi ini.
3. Ibu Dr. Lina Kushidayati, S.H.I., M.A. selaku ketua Prodi Hukum Ekonomi Syariah IAIN Kudus yang telah bersedia meluangkan waktu, serta fikiran untuk memberikan bimbingan, pengarahan dalam penyusunan skripsi ini.
4. Bapak Luqman Nurhisam, M.S.I. selaku dosen pembimbing skripsi yang telah meluangkan banyak waktu, tenaga dan pikiran untuk membimbing dan mengarahkan saya serta membantu menyempurnakan skripsi ini.

5. Bapak dan Ibu Dosen IAIN Kudus yang telah membekali berbagai pengetahuan sehingga penulis mampu menyelesaikan penyusunan skripsi ini.
6. Seluruh karyawan Fakultas Syariah IAIN Kudus yang telah memberikan bantuan selama perkuliahan baik secara langsung maupun tidak langsung.
7. Teristimewa kepada kedua orang tuaku yang tercinta, Bapak Sutrisno dan Ibu Sri Sumber Sumarni, terima kasih atas segala kasih sayang, cinta, doa, dan dukungan untuk selalu melakukan yang terbaik, dan tidak hentinya mengingatkan saya bahwa bahagia bukan diukur dari seberapa sukses kita didunia melainkan seberapa banyak amalan yang sudah kita persiapkan untuk bekal akhirat.
8. Semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini.

Penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini masih terdapat kekurangan dan keterbatasan. Oleh karena itu kritik dan saran yang bersifat membangun sangat dibutuhkan. Namun demikian, penulis berharap semoga skripsi ini dapat memberikan tambahan pengetahuan dan menjadi salah satu karya yang bermanfaat.

Kudus, 14 Desember 2023

Penulis,

UMMI KHOLIFAH
NIM 2020710022